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就在几年前，肯尼亚人对中医还普遍感到陌生，但笔者发现，现在情况已大有不同了。 

今年７８岁的内罗毕退休教师穆因迪告诉笔者：“高血压困扰了我９年。去医院看过最好的大夫，总没大起色，药贵得吓人。

我就决定换个方法试试。”“中医中药让我有了明显好转，真的很神奇，”他说，“从前，肯尼亚人说起草药，大多数人可能只会

想到部落里没有科学依据的疗法，有些人还会觉得那和巫术差不多。”  

肯尼亚是前英国殖民地，从医学界到受过一定教育的民众都普遍相信西医。上世纪９０年代末以来，中医诊所通过中西医结合

的方法，渐渐在肯尼亚站稳了脚跟。目前，内罗毕共有五六家行医规范的中医诊所，有些就设在市中心商务区的写字楼里。随着接

受中医疗法取得理想效果的患者增多，了解和认可中医的当地人也日渐增多。  

当然，建立口碑都有一个过程。１９９９年到２０００年间，肯尼亚政府对中医管理较松，行医者只需向肯尼亚文化部申请即

可获得相关许可，一时间出现了众多“中医诊所”，但其中不少“大夫”并没有正规资质，只是借行医为名卖药，他们获利颇丰，

却给中医药行业带来了不少问题。２００３年前后，肯政府规范了对中医的管理，改由卫生部对口监管，一些不合格的中医诊所相

继关闭。  

笔者发现，在内罗毕一家小有名气的中医诊所，一大早就有患者在候诊室排队，而且当地人居多。该诊所的李医生说，诊所现

在平均每天接诊１０名到３０名患者，周末有时接诊５０人之多，这在诊所１９９７年刚开张时是不可想象的。  

在联合国人居署工作的夸科戈说，他常去国外出差，长期的空中旅行导致背部和颈部僵硬、疼痛。“我在内罗毕医院接受过大

约一年的治疗，主要吃药，但改善不大。后来我听说了中医的针灸治疗，没想到仅仅一两个疗程，情况已经大有好转。我还介绍了

朋友和同事来这里尝试，他们都对中医很有兴趣。”  

肯尼亚华侨华人联合会医疗文教分会负责人黄毅是最早来到肯尼亚的中医医生之一。他表示，希望有机会通过中肯两国政府或

者大学、中医学院等渠道开展学术交流，在肯尼亚开设中医药文化讲座等，“让中医在肯尼亚发展得更快”。  
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